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硬件与软件相结合

完善公共服务，让家园更美好
威立雅生物质热电联产打造全国样板工程

震后十年访平武④

5·18经洽会重点签约项目回访记⑤
本报讯 （记者曹智） 5 月 9 日，记者走

进沧州市河间经济开发区东区威立雅 （生物
质） 能源中心项目建设现场，只见六七十名
工人在约 40 米高的高温高压循环流化床锅
炉等设备、设施上抓紧施工。“10 月中旬设
备整体调试，11 月份就可以顺利投用了。
届时，这个生物质热电联产项目可以改善环
境质量，还能为当地提供 200 个左右就业岗
位。”项目总经理门华英向记者介绍。

威立雅是来自法国的以环境服务为主
业的大型企业集团，有着 160 多年历史，其
核心业务包括废弃物管理、水务管理、能
源管理等。2017 年 5·18 经洽会上，威立雅正
式签约控股运营该项目。

该项目一期工程包括上马 1 台 75 吨/小
时以农林废弃物、糠醛废渣等为燃料的高
温高压循环流化床锅炉，配备 1 台 10 兆瓦
的背压式汽轮发电机组，并配套建设中水
深度处理装置、化学水处理车间、烟气净
化系统等。投用后，该项目年可发电 51515
兆 瓦 时 ， 为 周 边 企 业 年 供 应 蒸 汽 42.91 万
吨，年消耗生物质燃料 12.27 万吨，每年至
少节约标准煤 2 万吨。

“接洽初期，河间市相关领导非常期待
威立雅可以入驻河间市，以先进的管理经验
和技术助力河间市的环境治理。”威立雅中
国区相关负责人表示，在接洽过程中，威立
雅了解到该项目是一个相对成熟的项目，园
区内已有工业用户入驻，其生产运营需要稳
定和高质量的蒸汽供应。“在园区内推行热
电联产，与威立雅长期秉持的对资源高效、
循环利用的宗旨相吻合，于是我们最终签约
控股该项目。”该负责人表示。

河间经济开发区东区经济发展部部长崔
述伟介绍，在和企业对接过程中，河间经济
开发区东区实行“领导负责、专员对接”，从
信息发布到项目投产，园区派专人进行全程
跟踪服务。企业办理相关手续时，园区实行

“一站式”办公和“一条龙”服务，将优质服
务贯穿企业发展全过程。

门华 英 介 绍 ， 农 林 废 弃 物 属 可 再 生 能
源 ， 将 其 充 分 利 用 起 来 进 行 热 电 联 产 ，
可 以 摆 脱 对 化 石 能 源 的 依 赖 ， 形 成 资
源-产品-再生资源的反馈式流程，满足当
地 发 展 循 环 经 济 需 要 。“ 基 于 多 年 来 对 可
再生能源的研究和开发，威立雅将因地制
宜提供解决方案。这个项目也是法国威立雅在中国的首个
生物质热电联产项目，100%使用生物质燃料。我们将努力
把这个项目打造成威立雅在中国的样板工程，提高河北省生
物质能源综合利用水平。”门华英说。

□特派记者 李 巍

龙凤山下，涪江岸边。5 月 10 日，记
者走进异地新建的四川平武中学，怒放
的鲜花将校园装点成了大花园，标准运
动场平整开阔，教学楼、宿舍楼掩映在
葱茏的树木中。不用旁人介绍，眼前的
一切已经告诉记者，灾后重建的四川平
武，把县城最好的位置、最佳的环境留
给了孩子们。

如今的平武，最漂亮的建筑是文体
中心，最安全的是学校，最现代的是医
院。一大批高水平的社会公共服务设施
投入使用，让这里成为百姓安居乐业的
美好家园。

高水平援建公共服务设
施，“把最好的留给平武亲人”

正是晚饭时间，高三的学生们从教
学楼里冲出来，一路小跑奔向食堂。平
武中学校长吴绪光告诉记者，离高考越
来越近，孩子们恨不得把与学习无关的
时间压缩为零，以考出一个好成绩，给
最爱的人一个交待。“他们最爱的人里，
有河北的恩人。”

“河北高水平的援建项目让平武中
学发展至少提前了20年。”吴绪光说，以
后再有地震，孩子们也不怕了。因为，这
里的新校舍抗震级别达到 9 级，学校成
了平武最安全的地方。

十年前的那场地震，平武中学的教
学楼被损毁，孩子们只能在枕头坪临时
搭建的板房里上课。2009年7月，接到援
建任务的石家庄建工集团的建设者来到
平武东皋湾，一个简短的破土动工仪式，
点燃了全校师生对新校园的热切期盼。

因为学校选址在一个斜山坡上，平
整土地需要开挖巨大的土石方，光平整
施工现场就耗费了援建队很多时间。吴
绪光记得，援建队刚来不久，平武就遭
遇了历史上罕见的特大暴雨，进出平武
的交通要道再次阻塞，材料运不进来，
油料紧张。工地里一片泥泞，寸步难行。
为了抢工期，队员们穿着雨衣雨靴冒雨
工作，用木板、石头铺路运送建筑材料。

各种困难没有影响学校的施工进
度。吴绪光说，最繁忙的时候，有 700 多
名工人奋战在重建工地上，地基打牢
后，平均7天就能建起一层楼。这样的速
度让师生们惊叹不已。

为什么要抢建设速度？我省的援建

方有自己的考虑。
河北省发改委副主任、原河北省援

建平武指挥部总指挥长张平军说，石家
庄建工集团希望能在第二年春天孩子们
新学期开始的时候，就能搬进新教室。这
也就意味着，占地 105 亩、投资 1.1 亿元
的这个大工程，工期只能压缩到7个月。

吴绪光最难忘的是 2010 年春节。
为了保工期，100 多名援建队员没有回
家。农历除夕夜，这些队员们围坐在木
板搭成的餐桌旁，一盆回锅肉，一盆蔬
菜，几杯青稞酒，就是他们的年夜饭。这
场景，吴绪光此后常在给学生上感恩课
时提起，话刚开头，泪已两行。

中小学校、医疗卫生、文化体育等
公共服务设施，最能提升百姓的幸福
感。在援建过程中，我省把这些项目作
为第一批开工的援建项目，坚持“把最
好的留给平武亲人”，民生工程投资额
占到河北援建资金的80%。

我省投资 1.04 亿元建设的平武县
人民医院，建成之初就升格为县级二级
甲等综合性医院。5 月 10 日，记者见到
该医院副院长张磊时，他刚刚完成一个
患者的脑外科手术。

“以前，这样的手术，患者只能驱车4
个小时到绵阳做。”张磊说，河北援建者
们不仅给他们建起了新的就诊大楼，还
配备了GE四排螺旋CT、DR数字成像设
备等，极大地提升了他们的诊疗水平。

持续“软件援助”，让公
共 服 务 设 施“建 起 来”还 要

“用得好”

5 月 8 日，平武县人民医院妇产科

主任王绍芳终于盼来了自己的老朋
友——河北大学附属医院妇产科主任
梁义娟。十年前，梁义娟作为我省驰援
灾区的医务工作者之一，在平武的“板
房医院”志愿服务了一个多月。让王绍
芳难忘的是，俩人一块儿给一位大出血
的孕妇做紧急手术，板房里没电，同事
们打着手电筒站在一旁帮忙。

走过并肩战斗的日子，俩人的友谊
愈加深厚。5 月 8 日，梁义娟来到平武，
第一时间赶到县人民医院。她不仅要在
这里给医护人员们做一场培训，还要支
上桌子给平武百姓做一次义诊。

“这次，我们过来搞义诊、开讲座，
主要是想进一步提高平武两所县级医
院和基层医院的医疗水平，给他们传授
一些新知识和新治疗办法。”梁义娟说。

我省援建平武的医院、学校等公共
服务设施，从建设完成之日起，就超前
提升为省内一流。但硬件设施再好，医
院的医护能力、学校的教育教学水平等
软实力不提升，公共服务设施就不能充
分发挥作用。

在这些方面，我省对平武的援助从
未止步。

平武县人民医院院感科主任彭玲
告诉记者，震后几年间，河北省卫生系
统多次邀请他们到石家庄的一些大医
院进修培训，不仅培训资料是免费的，
他们在医院附近住宿都是由河北免费
提供。针对平武一些医院薄弱的专科，
我省对其进行点对点培训，帮他们尽快
补齐短板。

“2008年之前，诸如乳腺外科、临床
药学、微生物检验、妇产科微创手术等，
我们医院都没有能力开展。从河北培训

学习归来，这些已逐渐成为我们的拿手
项目。”彭玲说。

开展志愿服务是我省帮扶平武提
升公共服务能力的另一个手段。

2010年7月，我省从高校中选拔16
名优秀应届毕业生，到平武开展灾后重
建服务。志愿服务结束后，一些学子选
择留下来，用所学知识为平武的经济社
会发展继续服务。河北大学中医系毕业
生姚俊先，就是他们中的一员。

刚来时，姚俊先看到灾后重建的一
座座医院、卫生站拔地而起，他觉得这
些建筑里“应该装满东西”。在平武工作
期间，针对当地中医药行业管理粗放的
状况，他从药名、处方、药材标签制作以
及不同药材的保存方法，都进行了整理
规范。他说：“我愿意永远扎根平武，提
升这里的医疗水平是我的责任。”

2008 年 7 月，位于我省廊坊的燕京
理工学院的师生们首次到平武县平南
羌族乡中心小学支教，至今已坚持近
十年。

近年来，这些志愿者们针对灾区学
生的多样化需求，建立了“互联网+在
线课堂”。在线课堂突破了时间空间限
制，成为长效支教平台。他们还通过
微信、QQ等社交媒体，分学科建立补
习班，针对每个孩子的弱科进行集中
辅导。另外，他们还单独开设了微信
公众号，并在燕京理工学院校园网络
平台创建了在线“一对一”或“一对
多”的网上教学辅导。

如今，燕京理工学院志愿者们的努
力有了回报。他们对口支教的这所小学
的综合考评成绩，已经从地震前的全乡
末位跃居全乡第二名。

我省援建的平武中学占地105亩，投资1.1亿元，是平武最安全的地方。 平武县委宣传部供图

本 报 讯 （记 者 张 怀 琛）
柏油路干净整洁、温室大棚
错落有致、山庄别墅浪漫时
尚、葡萄公社清新淡雅⋯⋯
在遵化城南 7 公里处，被美景
包 围 的 团 瓢 庄 乡 山 里 各 庄
村 ， 处 处 散 发 着 现 代 气 息 。
提起近几年身边翻天覆地的
大变化，许多人都对村委会
主任贾泽林赞不绝口：“要是
没有贾主任，哪有这美如画
的好环境，还有越过越甜的
小 日 子 。 多 余 的 话 不 用 说 ，
跟他干，我们愿意！”

2012 年，在村民们的期
盼中，“能人”贾泽林撇下在
外经营红火的企业，回村全票
当 选 了 村 委 会 主 任 。“ 没 想
到，上任第一天就来了俩要账
的。再看看周围，村头垃圾遍
布，乡亲无精打采，心里就像
压了块大石头！”前路艰难，
可他没有选择退缩，而是下定
决心挥起“三板斧”。

一“砍”脏乱。刚接手
时，山里各庄村欺街占道现
象十分严重，大车小辆最怵从
这里经过。搞动员、下通知、
贴告示，在他的号召下，全村
打响了“创建善美山庄”攻坚
战 。 2015 年 ， 他 又 在 “ 四
清”基础上，将村庄绿化、硬

化作为推进重点，并
自费 60 万元建设了街
心广场。

二“砍”恶习。以前，山里
各庄村打架斗殴，小偷小摸
的事常有发生。“人心美，才
算山庄美！”为了给村民们提
供 一 个 休 闲 娱 乐 的 好 去 处 ，
贾泽林带领村民，把村内的
废弃大坑“变身”成了占地
3000 平方米的高标准休闲文
化广场。不仅如此，村里还组
建起了 120 多人的“最美乡
村”山里各庄村艺术团。

三“砍”贫困。为了给村
民谋个好出路，贾泽林四处取
经，最后瞅准了乡村旅游这条
道 儿 。 在 他 的 积 极 奔 走 下 ，
2013 年，山里各庄村与当地
一家食品公司合作农业产业观
光园项目，老百姓流转土地可
以获得租金，土地入股还能分
红，在园区打工也有工资，再
加上食宿和农家产品，村民的
钱袋子一天比一天鼓。

“河北省美丽乡村”“全国
文明村”“燕赵文化之星”⋯⋯
在贾泽林的带领下，山里各庄
村的荣誉墙越挂越满。“下一
步，我们计划打造房车营地儿
童游乐园、民俗风情园、养老
院等，争取把山里各庄村打造
得更宜居、宜游、宜养，让村
民的好日子就像芝麻开花，节
节高。”贾泽林说。

遵化市团瓢庄乡山里各庄村村委会
主任贾泽林

“三板斧”创出美丽乡村

本报讯 （记者吴韬） 5 月
11 日上午，在我国第十个防
灾减灾日即将到来之际，由
省市县三级减灾委员会和省
民政厅等有关部门联合主办
的“行动起来，减轻身边的
灾害风险”省会 5·12 防灾减
灾日宣传活动暨应急避险综
合演练，在河北科技大学新
校区举行。河北科技大学部
分师生、蓝天救援队和省会
裕华区消防、医疗等 1000 余
人参加演练。

此次演练以发生里氏 4.8
级地震并有 6 级以上地震可能
为背景，采取模拟与实战的

方 式 进 行 ， 通 过 预 警 预 报 、
疏散转移、协调联动、联合
救 援 、 多 方 支 援 、 规 范 管
理、紧急安置、卫生防疫等
环节，检验 《自然灾害救助
应急预案》《学校应急避险预
案》 等预案的科学性、可行
性和操作性，进一步提高学
校应对突发事件的组织指挥
能 力 和 在 校 学 生 的 防 范 意
识、自救互救能力。

活 动 现 场 还 举 办 了 全 省
防灾减灾救灾成果展，并向
石家庄市荣获国家综合减灾
示范社区的 8 个基层社区颁奖
授牌。

省会举行防灾减灾日宣传
活动暨应急避险综合演练

本报讯（记者刘剑英）“爱情不能用
金钱来衡量，青年人要靠勤劳的双手创
造幸福生活。”近日，邯郸市肥乡区 100
对“最美母女”发出倡议，公开承诺“拒
绝天价彩礼，倡树婚俗新风”。

肥乡区以狠刹“天价彩礼”歪风为
切入口，大力倡导婚事简办、喜事新办，
移风易俗弘扬文明新风。该区成立区、

乡（镇）、村三级移风易俗工作领导小
组。发挥党员干部示范引领作用，要求
全体党员干部就事前报告、抵制彩礼、
婚事简办、喜事新办等内容公开承诺，
接受社会监督。截至目前，区纪委对2名
违反承诺的党员干部严肃问责。

典型引领。选树“零彩礼”结婚先
进典型，在重要节假日举办集体婚

礼，向全区青年发出移风易俗倡议，
帮助青年树立“彩礼有价，爱情无
价”的婚恋观。优先评选拒绝彩礼、
婚事新办的家庭为“移风易俗好家
庭”，可享受免费体检、健康指导、幼
儿保育费减免、降低创业贷款门槛等 6
项优惠服务。

搭建公益婚介平台。发挥群团部门

纽带作用，建立未婚青年信息库，搭建
“心连心·鹊桥会”等免费婚介平台，定
期组织公益相亲活动，为青年男女提供
交流、交友平台。向区人大代表、政协委
员发放抵制彩礼、摒弃陋俗倡议书，全
区 265 个村均成立村民事务理事会，以
村规民约形式制定红白事操办标准，明
确不得巧立名目索要礼金。

严格督导。对党员干部大操大办婚
丧事宜的公开曝光；对索要高价彩礼的
家庭，取消星级文明户荣誉；对借婚姻
介绍牟利、情节恶劣的职业媒婆，进行
批评教育；对利用彩礼陋俗骗婚等行
为，由政法机关依法打击。

全员发动 典型引领 公益婚介

邯郸肥乡区治理“天价彩礼”歪风

□记者 王伟宏

19米99！5月12日，2018国际田联
钻石联赛上海站女子铅球比赛，我省名
将巩立姣凭借第二投的优异成绩，第四
次获得该站比赛的冠军。19米99是她个
人历史第四好成绩，也是本赛季迄今为
止女子铅球世界最好成绩。

2017 年是巩立姣全面爆发的一
年，她不仅拿到了所有自己参加的比赛
的冠军，还成为我国第一位夺得国际
田联钻石大奖的运动员。但稍显遗憾
的是，她全年并没投出特别亮眼的成
绩——钻石联赛上海站她投出19米
46，伦敦世锦赛投出19米94，冲击钻石
大奖的比赛也只投出19米60。

这一次在上海，她第二投就投出了

19米99的好成绩，领先亚军牙买加选
手托马斯的成绩1米29。“感觉对手强
了。”巩立姣赛后接受记者采访时坦言，
新西兰名将亚当斯复出让她感受到了
压力，但这同时也激发了她。亚当斯是
现役女子铅球运动员中唯一曾投进21
米的运动员，但亚当斯当日在上海体育
场只投出18米01，位列第八名。

巩立姣认为，赛前的适度紧张有助
于激发比赛状态，所以她依然感谢亚当
斯。“今天我的目标本来是19米50，第
二投之后还想着再突破一下，尝试20
米，没有达到，还是稍微有点遗憾。”巩
立姣说，今年她最大的目标不是发挥出
自己最大的能力，而是在调整期间尽量
获得更好的成绩。

今年没有奥运会和世锦赛的比赛

压力，所以巩立姣把今年作为调整年。
上赛季结束后，她抓紧时间采取多项措
施对自己的身体进行了一番“维护”，包
括接受了一个小手术。此外，巩立姣经
历了一次“换帅”，今年她不再飞赴德国
求助教练克拉克，而是跟随丛玉珍教练
在北京“磨剑”。

调整并不代表休息，巩立姣今年仍
将参加不少比赛，不过将以“低功耗”模
式参赛。因为“维护”身体导致冬训并不
是很系统，在本赛季的开局之战——3
月份的2018年室内田径世锦赛上，巩立
姣只投出19米08的成绩，获得季军。但
她随后很快找回了状态，在4月的全国
田径大奖赛肇庆站比赛中投出了19米
51，创下了当时的赛季世界最好成绩。

在巩立姣看来，今年田径项目最重

要的比赛就是国际田联钻石联赛了，所
以她把在不受伤的前提下再次获得钻
石大奖当作目标。“从明年开始，我就要
慢慢把节奏调整到东京奥运会了，职业
生涯这个最大的遗憾（奥运会未夺冠）一
定要补上。”巩立姣信心满满地表示。

本报讯（记者王伟宏）5 月 12 日，
在上海体育场进行的 2018 国际田联
钻石联赛上海站女子铅球比赛中，我
省名将巩立姣凭借第二投的优异成绩
获得冠军，这是她第四次获得该站比
赛的冠军。

巩立姣进入比赛状态很快，第一

投就投出了 19.27 米。第二投，她更是
投出了 19.99 米的本赛季世界最好成
绩，并最终凭借这一成绩夺冠。牙买
加选手托马斯以 18.70 米获得亚军，美
国选手桑德斯以18.63米获得季军。

去年，巩立姣在国际田联钻石联
赛上海站夺冠，并从此开启了拿下年

度“钻石大奖”之旅，成为我国第一位
获得该奖项的运动员。此番卫冕，她
希望自己能再次开启冲击“钻石大奖”
的旅程。“今年没有什么世界大赛，所
以再次拿下‘钻石大奖’是我今年的目
标，这个好的开始让我信心更足了。”
巩立姣在接受记者采访时说。

2018国际田联钻石联赛上海站

我省名将巩立姣卫冕女子铅球冠军

5 月 12 日，巩立姣在比赛中庆祝
胜利。 新华社发

巩立姣赛后接受记者采访：

明年调整节奏 紧盯东京奥运


